RECENSIONES

70003 LEBRET, Luis José. "DESARROLLO — REVOLUCION SOLI-DARIA". Ediciones Desclée de Brouwer. Bilbao, 1969.

Para cualquiera que alguna vez haya tenido, o tenga la más pequeña preocupación por el problema del desarrollo de los pueblos, no es necesario decirle quién fue el P. Luis José Lebret, O. P., último director de investigaciones del Centre National de la Recherche Scientifique y fundador del IRFED, instituto dedicado a la investigación social y a la formación de especialistas dedicados a ayudar a los países en vías de desarrollo.

"DESARROLLO-RE-VOLUCION SOLIDA-RIA" ¿es un libro más del P. Lebret? Si y no. Sí, porque en él prosigue la misma línea de su pensamiento social, económico y humanista que comenzó con sus obras "¿Suicidio o supervivencia de Occidente?", "El Drama del Siglo", "El Manifiesto para la Acción Solidaria" y "Dinámica concreta del desarrollo": polarizar todas las buenas voluntades posibles para una acción científica, eficaz y planificada capaz de mejorar la condición hu-

mana a través de un desarrollo integral. Desarrollo que él define (pg. 80) "como un crecimiento continuo, bajo todos los aspectos, del gran viviente colectivo que es un pueblo", "integral en el sentido de que no se trata sólo de elevar los elementos materiales del nivel de vida, sino también de los hombres en cuanto tales, con sus dimensiones intelectuales, morales y espirituales".

También podemos decir que "DESARROLLO -REVOLUCION SOLI-DARIA". no es un libro más del P. Lebret, es su testamento espiritual. Página tras página de este libro fueron escritas, a petición de los militantes del Comité Católico contra el hambre y en pro del desarrollo durante su hospitalización en 1965. Pocos meses después moría el 20 de julio de 1966.

En el prólogo de este libro el P. Lebret "el gran especialista del desarrollo, compañero de liberación de los pueblos pobres" según uno de sus amigos del tercer mundo, el "celoso servidor de la gran causa de los pueblos en vías de desarrollo" como le llamó Pablo VI en el telegrama en-

viado con motivo de su muerte, se pregunta a sí mismo si no se ha escrito ya bastante para sensibilizarnos con la angustia de los países subdesarrollados. El mismo responde: "Queridos amigos, este libro intenta ayudaros a responder a los sobresaltos que tenéis y habréis de sufrir... Os facilitará también, así lo esperamos, la preparación de conferencias o artículos que tengáis que hacer a fin de que se infiltre la inspiración del auténtico amor fraterno".

Sus lectores encontrarán, tras el autor de este libro al sacerdote, al economista y planificador, que sintiendo cercana su muerte, lo escribió con su pasión de hombre, de promotor de una acción colectiva y concertada en pro de la creación, en esta época de los viajes planetarios, de un mundo habitable para todos los hombres. Encontrarán al revolucionario r a d i calmente comprometido, hasta los últimos días de su vida "en el combate del mundo".

Su testamento espiritual esperemos comunique algo de su llama interna, de su inspiración a todos los que están preocupados por el

tema del desarrollo, que hoy está en labios de muchos, pero sobre todo en el dolor de los pueblos, como los nuestros que todavía no lo han alcanzado.

J. R. J.

70007. COURTNEY MU-RRAY. J. "LA LIBER-TAD Y EL HOMBRE", Paidós, Buenos Aires, 1969

La novena publicación de la Biblioteca Ciencia e Historia de las Religiones, de la Editorial Paidós, recoge once ponencias de la Conferencia Patrik F. Healy en la universidad de Georgetown en torno a la Libertad y el Hombre.

Afortunadamente el libro no es una recopilación de opiniones unificadas exclusivamente por el tema. Hans Küng abre un camino certero para la comprensión profunda de la acción terrena de la Iglesia distinguiendo entre la libertad del Espíritu v la liberación de la Iglesia por el Espíritu libre de Cristo, Piet Fransen ahonda en la libertad propia de los Hijos de Dios fundada en la Verdad y proyectada por el Amor hacia la Vida. William F. Lynch estudia la realidad humana de la libertad como opción y proyecto, reflexionando sobre las palabras de San Agustín: "ama y haz lo que quieras". El agustinismo de un testigo

privilegiado de nuestra época, Pierre Teilhard de Chardin, es desentrañado, poniendo al desnudo el riesgo que conlleva el progreso en que se manifiesta la libertad, por Christopher F. Mooney. Ernan McMullin insiste en la creatividad de la libertad, John Courtney Murray, recopilador del libro, Robert O. Johann, Daniel Callahan y Jean-Yves Calvez, conocido comentarista de Karl Marx, estudian los aspectos sociales de la libertad humana y religiosa.

De este modo el libro, que concluye con el análisis metafísico de Charles Malik y una profunda reflexión del padre jesuíta Karl Rahner sobre "La teología de la libertad", constituye una visión completa del problema y una aportación valiosa a la teología renovadora.

Recomendamos la lectura del libro a quienes con criterio abierto desean luz en la problemática de la vida actual.

70026. CORRELL, WERNER. "EL APREN-DER". Herder, Barcelona, 1969.

Una vez más Werner Correll, comisionado dos veces para ampliar sus estudios de aprendizaje en los Estados Unidos, vuelve a tratar el tema tan discutido en los diversos sistemas sicológicos entre conductistas y cos entre conductistas

y gestaltistas —procesos mecánicos o influjos configurativos— como es el tema del aprendizaje.

Correll, partiendo en su trabajo del condicionamiento como base del aprender animal y humano, insiste enfáticamente en los tres factores que determinan el aprendizaje efectivo en el niño y en el adolescente, motivo, medio circundante y transferencia. El motivo es la dinámica insustituible en la actividad discente y el único que puede asegurar por sí solo la dedicación personal y permanente en la tarea muv frequentemente ardua del aprender. De ahí la importancia de que educadores padres y maestros conozcan e inspiren "incentivos adecuados" en el alma del que aprende.

Correll en su primera parte estudia situaciones de carácter general, pero siempre aplicable a niños y adolescentes normales y en la segunda pormenoriza casos específicos de niños que por condiciones ambientales, maestros, compañeros..., o por la propia constitución teperamental, cuentran obstáculos graves en la marcha del aprender: déficit de maduración, nerviosismo, deficiencias glandulares...

Padres y maestros reciben en las páginas de Correl preciosas orienta-

ciones en su actividad pedagógica, aunque dada la complejidad de situaciones especiales, frecuentemente no serán suficientes las recomendaciones de esta monografía.

J.M.G.

69152. XX. — "CARTAS
DE PIO XII A LOS
OBISPOS ALEMANES". 1939-1944, 446
pp. y siete láminas. Nova Terra, Barcelona,
1969.

La Editorial Nova Terra de Barcelona, atenta como pocas a la encarnación viva y comprometida del Cristianismo en lo más actual y vivo de nuestro tiempo, ha hecho el singular favor a los lectores de habla española de publicar las Cartas de Pío XII a los Obispos alemanes en los momentos decisivos de la segunda guerra mundial.

Las Cartas ponen de manifiesto no sólo el estilo de pensamiento y acción de Pío XII sino, lo que es más importante, un ejemplo de primera línea de lo que suele ser el ejercicio del Papado en aquellas actuaciones en que roza el Cristianismo con la acción temporal y aun con la acción política.

El libro presentado con todas las garantías en una edición muy cuidada es de un interés apasionante. La distancia de los acontecimientos nos permite a de más sacar conclusiones utilísimas para la situación de tantos países, que quieren manejar a la Iglesia en favor de sus intereses políticos totalitarios y dictatoriales. En Occidente también, y en América Latina desde luego.

Como un resumen de la actitud de Pío XII se pueden traer aquí sus pa-"Protocolo labras del verbal" de la Conferencia con los Cardenales de Alemania y Austria, el 6 de marzo de 1939: "He prohibido toda polémica en "L'Osservatore Romano", hasta nuevo aviso. He hecho saber allí que ahora no deben escribir ninguna palabra fuerte. Vamos a ver, a hacer un intento. Si ellos quieren lucha, nosotros no la tememos. Pero queremos ver si es posible volver de algún modo a la paz" (p. 396). La lucha del nazismo contra todo resto de Cristianismo iba cobrando cada vez mayor virulencia y el Papa propone su comentario en ese contexto.

Las Cartas en conjunto ofrecen magnífico material para determinar hasta qué punto se valoran por parte de la Iglesia actitudes que van contra ella y actitudes que van contra los derechos fundamentales de los pueblos. Si no en todos casos la actitud pontificia es absolutamente decidida en la lucha por temer males mayores, la

visión de conjunto que ofrecen las posiciones de la Santa Sede es más bien positiva.

No se trata en definitiva de un momento pasado lo que nos transmiten estas Cartas. Se trata de un documento vivo que suscita innumerables sugerencias para enfrentar las relaciones tantas veces vidriosas entre los poderes públicos y los mensajeros del evangelio. — Ignacio Ellacuría.

70038. SANTORI, Giacomo. "COMPENDIO DE SEXOLOGIA". - Fax. Madrid, 1969.

Ante todo, el Compendio de Santori, traducido de la tercera edición italiana, es una publicación dirigida a completar en el campo de la sexología la formación básica obtenida en los estudios universitarios, pero que incompletos por la limitación de los programas o por los avances continuos de la investigación, resultan insuficientes para afrontar los problemas clínicos que necesitan tratamiento.

Los especialistas en esta materia encontrarán probablemente poco desarrollados los casos de patología sexual, pero el propósito del autor no es agotar un tema tan vasto y complejo como éste, sino presentar a un público selecto, siempre a nivel científico, un Compendio práctico, que am-

plíe conocimientos anteriormente adquiridos con las últimas aportaciones de la ciencia.

La primera parte del trabajo está dedicada a la anatomía y fisiología del aparato sexual y la segunda, más extensa que la primera, al estudio específico de las anormalidades sexuales, partiendo de un criterio de anormalidad, no estadístico sino conceptual e intrînseco. Además "en el campo sexológico, una de las diferencias más importantes que distinguen al sujeto sano y equilibrado del desarmónico o enfermo está constituida por la libertad que tiene el primero de seguir o rechazar los impulsos sexuales, que por el contrario, presentan en el segundo un carácter incoercible".

Resaltan en el trabajo de Sartori la claridad expositiva del pensamiento y el carácter eminentemente práctico.

J. M. G.

BIBLIOTECA DE AUTORES CRISTIANOS

Este Editorial ha comenzado la publicación de una nueva colección presentada en un formato muy asequible, que titula "Ediciciones de Bolsillo", con objeto de que sus libritos puedan llevarse fácilmente sin estorbo. En magnifico papel pluma, su precio es reducidísimo. A continuación presentames por orden de numeración los 10 primeros volúmenes de la misma.

70015. XX. — "DOCU-MENTOS DEL VATI-CANO II". Constituciones, Decretos, Declaraciones, B.A.C. Ediciones de bolsillo n. 1. Madrid, 1969.

En edición de bolsillo se nos da aquí en séptima edición los textos oficiales debidamente traducidos del Vaticano II. En un espacio reducidísimo, verdaderamente de bolsillo, se nos dan más de 700 páginas, en las que se nos presentan no sólo los documentos

del Concilio sino, además, muy buenos índices, introducciones históricas y esquemas.

Aun para quienes poseen la edición más amplia con el texto latino,
esta nueva edición se recomienda por su tamaño,
pulcritud y precio. Difícilmente por tan poco
se puede ofrecer tanto.
Para quien no tenga todavía los documentos
conciliares se le ofrece
aquí la oportunidad de
subsanar tan grave fallo
cristiano y aun cultural.

I. E.

70012. IRIBARREN y
GUTIERREZ García.—
"CINCO GRANDES
MENSAJES". Mater et
Magistra, Pacem in terris, Ecclesiam suam,
Populorum Progressio
y Gaudium et Spes.—
B.A.C. Edic. de bolsillo. n. 2. Madrid. 1968.

Es la tercera edición de este gran éxito que en edición de bolsillo ha publicado la BAC. Recoge las Encíclicas "Mater et Magistra" y "Pacem in terris" de Juan XXIII, la "Ecclesiam suam" y "Populorum Progressio" de Pablo VI, y la Constitución pastoral del Vaticano II "Gaudium et Spes". Se trata, por tanto, de cinco documentos capitales para estar al tanto en la doctrina y en la vida de lo que podríamos llamar el Cristianismo social, entendiendo este término en toda su amplitud.

Los documentos están debidamente introducidos y acompañados de sumarios e índices con lo que se acrecienta la utilidad de la edición. Sólo se ofrece la traducción castellana, pero debidamente contrastada.

Como no es fácil encontrar en edición manual el conjunto de estos documentos, la utilidad de la edición es muy grande. Al mismo tiempo su manejabilidad acrecienta todavía más su utilidad. — I. E.

70014. IRIBARREN, Jesús. — "EL DERECHO A LA VERDAD". — Edic. de bolsillo. n. 3. Madrid, 1968.

Los problemas de la moral de los medios de comunicación han preocupado siempre a la Iglesia. Prueba de ello son los 227 documentos emitidos sobre estos problemas por los Sumos Pontífices en el lapso de tiempo que va desde 1832 (Gregorio XVI) a 1967 (Pablo VI), incluídos los documentos del último concilio y recogidos por Iribarren en este librito.

Le precede una introducción general en la que el autor juzga los aspectos éticos de la moral publicística.

70013. NACAR-COLUN-GA. "NUEVO TESTA-MENTO". B.A.C. Ediciones de bolsillo, n. 4. Madrid. 1968.

Excelente versión hecha directamente del original griego por estos dos conocidos escrituristas de la benemérita Orden de Predicadores. No es esta la primera obra de este tipo que sacan a luz pública. Es bien sabido que uno de los primeros volúmenes con los que en 1953 se inauguraba la Biblioteca de Autores Cristianos fue precisamente la Biblia que éstos prepararon y de la que se han hecho ya cerca de 30 ediciones.

70016. ZALBA, Marcefino. - "LA REGULA-CION DE LA NATA-LIDAD". B.A.C. Ediciones de bolsillo, n. 5. Madrid, 1968.

El conocido moralista jesuíta presenta aquí el texto bilingüe de la encíclica "Humanae Vitae" publicada por Pablo VI el 25 de Julio de 1968, seguido de un amplio comentario del mismo, insistiendo especialmente en las fuentes del Magisterio eclesiástico y en su competencia.

70017. POZO, Cándido, S. J. "EL CREDO DEL PUEBLO DE DIOS", B.A.C. Ediciones de bolsillo, n. 6. Madrid,— 1968.

El día 30 de Junio de 1968 clausuró Pablo VI el "año de la fe", con una solemne concelebración. En ella pronunció una histórica profesión de fe, que se ha llamado el Credo del Pueblo de Dios, cerrando con ella toda la labor doctrinal del "año de la fe" encaminado a iluminar al mundo en los problemas teológicos actuales.

El texto de esta profesión de fe, que repite sustancialmente, con algunas ampliaciones requeridas por las condiciones espirituales de nuestra época, la fórmula del Concilio de Nicea, ha sido muy bien recibida y alabada en el mun-

do católico. Sobre ese texto realiza un profundo y devoto análisis el P. Cándido del Pozo, constituyendo su librito un breve tratado teológico de lo más importante que en opinión del Papa conviene abrazar categóricamente y proclamar por los creyentes de hoy. Su lectura hará mucho bien a nuestros fieles cristianos.

69143. ESQUERDA BI-FET, JUAN. - "JUAN DE AVILA". Escritos sacerdotales. B.A.C. --Ediciones de bolsillo, n. 7. Madrid, 1969.

Con ocasión del año centenario de la muerte de este notable predicador y escritor (que concluye el 10 de mayo próximo), la B.A.C. encargó a los Rev. Esquerdá y Jiménez la preparación de sus escritos y epistolario sobre temas sacerdotales.

Su lectura será de gran provecho especialmente para los sacerdotes que deseen tener expuestos de un modo claro los temas que hoy más salen a controversia.

69142. GARCIA VILLOS-LADA, Ricardo, S. J.-"RAICES HISTORI-CAS DEL LUTERA-NISMO". B.A.C. Ediciones de bolsillo n. 8, Madrid, 1969.

El conocido profesor de Historia de la Iglesia en la Universidad Gregoria-

na de Roma, ha recogido en este trabajo cuanto escribió con anterioridad acerca de la Ruptura Protestante.

Considera como "raíces históricas del luteranismo" todos aquellos factores históricos —hombres, ideas, costumbres, sentimientos, sucesos y condiciones ambientalesque próxima o remotamente contribuyeron a la revolución religiosa del siglo XVI. Se añaden otros estudios sobre las raíces morales, teológicas, espirituales y políticas que pudo tener este fenómeno.

69153. MARTIN PATIÑO, PARDO, INIESTA Y FARNES. - "NUEVAS NORMAS DE LA MI-SA". B.A.C. Ediciones de bolsillo, n. 9. Madrid, 1969.

Comentario exhaustivo de la Constitución Apostólica de 3 de Abril de 1969, con la que se promulga el misal romano restaurado según los decretos del Concilio Vaticano II. 70022. DAHNIS, E. VISSER, J. FORTMANN, H. J. "LAS CORRECCIONES AL CATECISMO HOLANDES". B.A.C., Madrid, Ediciones de bolsillo n. 10. Madrid, 1969.

Se trata de las correcciones redactadas por un grupo mixto de teólogos designados en parte por la Comisión cardenalicia, a la que el Papa encomendó el estudio de este grave asunto y en parte por el Episcopado de los Países Bajos.

Con objeto de poder comparar la nueva redacción con la original de los pasajes sustituidos, no sólo se transcribe integra esta nueva redacción, sino que antes de cada capítulo o apartado se publica en diferente tipo de letra un extracto fiel de la antigua. Se añaden algunas notas críticas de carácter teológico que ilustran los aspectos doctrinales del respectivo pasaje sustituido, para que el lector pueda entender la importancia de las ambigüedades de que adolece el primitivo Catecismo Holandés. De todo ello se encargó el P. Cándido Pozo. S. J.

"El esfuerzo por presentar al hombre de la era atómica el mensaje evangélico con palabras asequibles a su mentalidad —dice en el prólogo el Dr. Castán, Obispo de Sigüenza - Guadalajara y Presidente de la Comisión Episcopal para la Doctrina de la Fe- es, sin género de duda, digno de alabanza y puede contribuir a la difusión del reino de Dios. El mismo Papa Juan XXIII animó a los Obispos del Vaticano II a realizar esa labor de adaptación en la exposición de la doctrina católica a los hombres de nuestro tiempo. Pero al realizar esa ardua tarea, hay que procurar simultáneamente una fidelidad absoluta al sentido original de la palabra de Dios".

Y añade que el esfuerzo realizado por los autores del Catecismo holandés es sin duda loable, pero no lo es la resistencia puesta a admitir las correcciones de la Comisión cardenalicia. — S. M. A.